



L'Interne du Val

LE CŒUR BATTANT DU SSA

UNE CEREMONIE MILITAIRE D'ENVERGURE

Le 17 mai, sous l'autorité du Directeur central du Service de santé des armées, une prise d'armes était organisée en Cour d'Honneur de l'Ecole.

Au cours de cette cérémonie, la médecine aéronautique était tout particulièrement mise à l'honneur.

D'abord grâce à la remise de la Médaille Aéronautique au fanion du Centre de Formation à la Médecine Aéronautique de l'Ecole (CFMA). Il s'agit d'une décoration prestigieuse car attribuée à un contingent restreint de lauréats chaque année, et d'autant plus appréciable que de très rares unités de l'Armée en ont été décorées, à l'instar de l'Ecole de l'Air en 1956, de l'École nationale supérieure de l'aéronautique en 1959, de l'École des pupilles de l'Air en 1991 et désormais du CFMA.

Le Centre de formation à la médecine aéronautique (CFMA) de l'Ecole a été créé le 1^{er} mars 2011 à la suite de la dissolution de l'institut de médecine aérospatiale du service de santé des armées



(IMASSA) dont il récupère la fonction d'enseignement. Placé sous l'autorité du Département de la préparation milieux et opérationnelle (DPMO) de l'Ecole, le CFMA est piloté par le MC Pierre GUENOT depuis 2021. Il assure la mise en œuvre, la supervision et la coordination de l'ensemble des formations du milieu aéronautique des personnels du Service de santé des armées.

Contribuant au rayonnement de l'enseignement dispensé par l'Ecole du Val-de-Grâce et plus largement des Armées, l'enseignement délivré par le CFMA est aujourd'hui reconnu tant au plan civil que militaire, national qu'international, aéronautique qu'académique, valorisant un savoir-faire militaire historique qu'est la médecine aéronautique.

Les formations développées par le CFMA s'attachent à parfaire le niveau de connaissance et de compétences des médecins et des infirmiers soutenant les unités de l'aéro-



nautique de défense, orientées vers une pratique opérationnelle et actualisée.

La vocation opérationnelle du centre, accrue ces dernières années dans un contexte de fort engagement, l'amène à mettre en oeuvre de multiples formations dans un contexte de préparation opérationnelle des personnels santé projetés, en particulier dans le domaine des évacuations aéro-médicales.

La remise de la Médaille Aéronautique à ce centre milieu était donc parfaitement justifiée.



Cette prise d'armes fut aussi l'occasion de remettre les insignes du brevet de médecine aéronautique de défense (BMAD) aux médecins de la promotion ECN 2019 en fin de cursus ayant choisi de s'engager dans la médecine des forces soutenant une unité de l'Armée de l'Air.



Une citation à l'ordre du régiment signée du chef d'état-major des Armées et remise par le Directeur de l'Ecole, toujours dans un tropisme très aéronautique, était également attribuée à l'ISG 2G EDON (CESimMO Bordeaux) pour son courage et son engagement exemplaires lors

d'une mission d'évacuation aéro-sanitaire au Mali.

Au cours de cette prise d'armes, six professeurs de l'Ecole ont aussi été décorés par la Médaille Aéronautique (MC BISCONTE, MC BONIN, MC FREIERMUTH)

et les Palmes Académiques (MCS AUBOIN, MC (TA) SCHWARTZBROD, MC PRUNET).

A l'occasion de cette fête de la médecine aéronautique, une exposition temporaire retraçait, dans le cloître de l'Ecole, les grandes dates de son évolution et rendait hommage à quelques-unes de ses éminentes figures comme Robert Picqué, Jules Beyne, Charles-Louis Julliot, Valérie André, ou encore Jean Timbal.

VERS LES MERS DU MONDE



Le 30 mai, au Centre de Formation à la Médecine Navale de Toulon, a eu lieu la cérémonie de remise des insignes du Brevet de Médecine Navale (BMN) aux médecins de l'ECN 2019 ayant choisi de servir embarqués, présidée par l'Amiral de la Force d'Action Navale.

Les médecins brevetés vont désormais rejoindre la mission "Jeanne d'Arc", à Aca-pulco, mission qui prendra fin le 13 juillet à Toulon. Ils rejoindront ensuite les bâtiments de la Marine nationale dans lesquels ils ont choisi de servir embarqués.

CHOIX DE POSTE



Le 30 mai, en amphithéâtre Lévy, le Vétérinaire Quentin MUZZIN, en formation d'application à l'Ecole du Val-de-Grâce, a achevé sa scolarité par son

choix de poste. Il rejoindra le 5^{ème} centre médical des armées de Strasbourg, et plus

Suivez l'actualité de l'Ecole sur :

<https://evdg.defense.gouv.fr> et sur  @SSA_EVDG

particulièrement le 10^{ème} groupe vétérinaire. Ce n'est que depuis 1978 que les vétérinaires militaires sont rattachés au SSA, dépendant auparavant de l'Armée de Terre pour laquelle ils intervenaient au profit de la cavalerie ou de la cynotechnie.

COMITE PEDAGOGIQUE

La restructuration de l'HIA Desgenettes de Lyon fait en sorte qu'il ne sera plus en mesure d'accueillir des internes des hôpitaux des armées (IHA) en scolarité à l'Ecole du Val-de-Grâce, à partir de la rentrée prochaine. Le 5 juin s'est donc à Lyon tenu le dernier comité pédagogique de l'HIA Desgenettes, en présence des représentants du comité pédagogique de l'HIA Sainte-Anne de Toulon qui assurera la continuité du traitement des dossiers en cours. Ce dernier comité pédagogique a été l'occasion pour le Directeur de l'Ecole, accompagné du DFIS, de remercier l'ensemble des interlocuteurs pour le suivi attentif de la formation des élèves praticiens.

JOURNEE D'ORL MILITAIRE



Le 25 mai, l'Ecole du Val-de-Grâce a accueilli la première journée d'études dédiée à l'ORL militaire, pilotée par le MC Anna CRAMBERT, chirurgien ORL de l'HIA Percy.

Cette journée a convié l'ensemble des praticiens confirmés ou certifiés, des internes, des assistants en chirurgie ORL et maxillo-faciale militaire, actifs comme de réserve et

a proposé un vaste programme de réflexion, de la prise en charge en contexte opérationnel à de multiples et exemplaires retours d'expérience.

CEREMONIE DU 8 MAI : L'ECOLE A L'HONNEUR



L'Ecole du Val-de-Grâce, son Drapeau, sa garde et un détachement d'élèves commissaires ancrage Santé ont participé à la cérémonie civile organisée par la mairie du Vème arrondissement de Paris, en Cour d'Honneur de la mairie, lors de la commémoration du 8 Mai.

Dans son allocution, le Directeur de l'Ecole a rappelé que: *« célébrer une victoire, la victoire alliée du 8 mai 1945, c'est pour les soignants militaires que nous sommes d'abord soutenir les blessés et bien sûr honorer les morts. C'est faire mémoire de la somme de souffrances dont nous, soignants, sommes les témoins parfois impuissants(...). Le Val-de-Grâce est le mémorial du service de santé des armées. Pour la deuxième guerre mondiale les plaques de marbres de notre École recensent 64 officiers de tous grades, médecins, élèves, officiers d'administration, tombés victimes des combats(...). Cette histoire, ce dévouement, sont très semblables à ceux du Médecin Capitaine CHEYNEL au plus récent des médecins tués au combat, Marc LAYCURAS ».*

HOMMAGE AUX GUEULES CASSEES

La Fondation des Gueules Cassées ainsi que l'Union des Blessés de la Face et de la Tête (UBFT) se sont rendues le 12 mai au Musée



du Service de santé des armées pour découvrir de façon exceptionnelle les réserves, non ouvertes au public, conservant des centaines de moulages de cire des gueules cassées de la Première Guerre Mondiale. Cette visite s'est poursuivie par la découverte du Centre de documentation du Musée qui renferme de nombreux documents sur l'évolution de la prise en charge de ces blessés. Nul doute que l'Ecole, le Musée et la Fondation sauront se retrouver pour porter des projets mémoriels et culturels en commun.

CHOEUR DE L'ARMÉE FRANÇAISE



Dimanche 04 juin, l'église Notre Dame de la Nativité et Musique au Val-de-Grâce ont accueilli avec beaucoup de joie le Chœur de l'Armée française pour le concert donné en hommage à Bertie Albrecht, figure emblématique de la Résistance, l'une des six femmes Compagnons de la Libération, dont le corps repose dans la crypte du Mémorial de la France combattante au Mont Valérien. De Brahms aux échos de *l'Hymne à la France* de Büsser, le public fut enchanté. Le concert de clôture de la 30^{ème} saison musicale aura lieu **le dimanche 18 juin à 17h30.**

MEMOIRE DES LIEUX

L'Interne du Val a constaté que la cérémonie de remise de la Médaille Aéronautique au fanion du CFMA s'était déroulée exactement le même jour, un 17 mai, que l'inauguration dans le cloître du Val-de-Grâce d'une plaque commémorative aux victimes de l'aviation sanitaire, un 17 mai 1929.

Inauguration organisée à l'époque par le premier Congrès International d'Aviation Sanitaire qui souhaitait rendre un hommage appuyé au Médecin Colonel Robert Picqué, mort en service aérien le 1^{er} juin 1927.

Robert Picqué est le premier officier qui a véritablement compris le rôle éminent et stratégique que peut jouer l'aviation dans le domaine médical. Aussi son apport caractéristique est d'avoir organisé l'aviation sanitaire. D'abord en ayant visé le développement du secours chirurgical par avion, dans le but de le systématiser par la suite. Puis en prenant en compte aussi bien les nécessités d'évacuations des blessés graves ou de guerre.



GALA DES INTERNES

10 JUIN 2023 – A PARTIR DE 19h00

Réservations en scannant le QR ou par mail :

bureau.internes@gmail.com

